

REPUBLIQUE DE FUSION AFRICAINE



Nos ancêtres nous guident,
Dieu nous protège

Résumé de l'ouvrage :
**ESSAI SUR LA PROBLEMATIQUE
PHILOSOPHIQUE DANS L'AFRIQUE ACTUELLE**

Auteur : Marcien Towa

Edition : Cle

Année d'édition : Edition de 2012

Par :

La Ligue Associative Africaine



Sous la coordination de : Yemele Fometio

Novembre 2021

Cet ouvrage est résumé par le Département Panafricain de l'Education et de la Culture de la Ligue Associative Africaine. Le projet du résumé des grands ouvrages contribue à la Renaissance Africaine. Nous sommes convaincus que cette renaissance ne peut être assise que sur des savoirs solides et inattaquables. Nous avons décidé de résumer des ouvrages capitaux sur l'Afrique pour permettre aux africains d'avoir des connaissances nécessaires à l'émergence du continent, et à la proclamation de la République de Fusion Africaine.

Une renaissance africaine n'est pas possible sans un Etat unificateur solide et puissant, capable de fédérer toutes les aspirations du peuple africain à travers la planète. C'est pour cette raison que la Ligue Associative Africaine fédère les partis politiques, les syndicats et organisations des pays d'Afrique pour mener la Grande Révolution Panafricaine et proclamer la République de Fusion Africaine. Le résumé de cet ouvrage entre dans le cadre de notre programme éducatif « Les études panafricaines » qui vise à former les cadres de la Grande Révolution Panafricaine dans les partis politiques et organisations membres de la Ligue Associative Africaine. Au-delà, ce résumé s'adresse à tout africain et toute personne désireuse d'avoir des connaissances solides et vraies sur l'Afrique.

Cependant seule une lecture de l'ouvrage en entier peut vous permettre de cerner toute sa quintessence. Bonne lecture de ce résumé.

I- Existe-t-il une philosophie africaine ?

Avec la science et la technologie, nous accédons à la spécificité européenne, au secret de sa puissance. Malgré le fait que la philosophie se soit plusieurs fois dressée contre la technologie et la science, elle demeure le moteur de ces disciplines, leur âme. En science comme en philosophie, c'est la raison qui est à l'œuvre. C'est cette raison que les idéologues de l'impérialisme refusent de partager avec d'autres peuples. Lévy Brühl soutient que les sociétés inférieures (africaines et australiennes) sont dotées de mentalités prélogique et mystique, différente de la logique propre à l'homme civilisé d'Europe. La Chine et l'Inde ont atteint un niveau plus élevé. Mais pour Lévy Brühl, la science chinoise n'est qu'un effroyable fatras, et l'Inde n'a rien produit qui ressemble aux sciences de la nature européennes. Emile Brehier engage la rédaction de l'histoire générale de la philosophie. Il sollicite Masson-Oursel. Mais ce dernier voit à l'Egypte pharaonique la terre natale de la philosophie et parle du pseudo miracle grec. Emile Brehier ne parvient pas à le contredire en voulant rattacher à l'Europe la terre natale de la philosophie. Une décennie après Masson-Oursel, le père Tempels publie *La philosophie bantoue* où il soutient l'existence d'une philosophie bantoue. Les réactions positives et négatives qui suivaient les publications de Placide Tempels, de Masson-Oursel et d'Emile Bréhier témoignaient un malaise dans la philosophie. Gusdorf fait des mises au point et rappelle que la philosophie n'apparaît qu'au sommet d'un processus évolutif marqué de coupures qualitatives :

a- Le premier âge de l'existence, celui de l'instinct, appartient au monde animal, régi par des pulsions biologiques, armé d'automatismes organiques rigides. Une première coupure intervient lorsque les impulsions cessent d'être en prise directe avec le monde, lorsque la réaction est différée et que la distance ainsi aménagée entre l'être de besoin et l'objet du besoin devient le lieu d'élaboration d'une riposte pensée. C'est alors qu'émerge l'instrument qui vient s'interposer entre les organes et le monde, ainsi que le langage par la vertu duquel les choses sont réduites à une existence figurative, et deviennent par-là toujours disponibles et plus maniables. Le monde que ces possibilités font surgir est celui du mythe.

b- Le deuxième âge est celui du mythe. Avec le mythe, l'homme crée la première culture, humanise le monde. Mais l'univers mythique devient une suite de répétitions et de rituels et s'oppose à la critique qui est le fondement de la philosophie.

c- Le troisième âge est celui de la philosophie. Le passage du mythe à la philosophie se fait avec les Etats centralisés. Le passage d'une étape à l'autre marque une révolution.

Cette logique retire à la Grèce la paternité de la philosophie et la cède à l'Egypte pharaonique. La philosophie naît où la pensée devient l'absolu, le fondement, la racine de tout. L'homme devient homme quand il réalise qu'il est raison et liberté, quand il a conscience de ce qu'il est en soi. Liberté et raison ne servent à rien à un homme non cultivé et à un enfant. La philosophie ne se rencontre que là où il y a liberté politique. Pour Hegel, la Grèce était le pays du début de la liberté politique et aussi celui du début de la philosophie. Le problème de l'appartenance de la philosophie cache celui de la hiérarchisation des civilisations et des sociétés. Cette hiérarchisation justifie moralement la répression militaire des civilisations fortes sur les civilisations faibles.

II- La philosophie Africaine dans le sillage de la négritude

L'occident nous a dominé. Ses idées dominantes sur nous sont aussi celles de sa domination sur nous. La première expérience du colonisé après l'effondrement de son univers fut l'éblouissement par le monde occidental aperçu dans l'éclat aveuglant de sa victoire. La volonté du colonisé était de s'échapper de son univers dévalué et vaincu pour se jeter dans celui de son oppresseur : c'est l'assimilation. Mais l'occupant l'excluait de son univers. Il ne lui restait plus qu'à fonder ou à refonder son monde sur ses propres valeurs : Ce fut le temps de la négritude. Elle insiste sur l'originalité et la

revalorisation des cultures africaines. C'est dans cette logique que s'engage la recherche d'une philosophie typiquement africaine, différente de la philosophie européenne. Parmi les têtes de proue, nous avons :

- Alassane N'daw qui précise : « une première déclaration d'indépendance se fait jour par l'intention de fonder une philosophie de l'homme africain qui montre que cet homme ne peut être conçu comme accident d'une substance qui serait l'european. » Il poursuit : « La revendication d'une dignité anthropologique constitue l'un des pôles de cette pensée militante qui a pris conscience qu'elle n'aura de chance de dévoiler l'essence de l'homme noir qu'autant qu'elle pourra le considérer comme producteur d'œuvres culturelles, de philosophie et d'esthétiques ». La méthode de nos auteurs consiste à partir d'une révision de la notion même de philosophie, révision qui revient à son élargissement de manière à pouvoir y comprendre les modes de pensée propres à l'africain. Cette philosophie consiste à se livrer à une interprétation de toutes les œuvres culturelles africaines, d'en dégager les caractéristiques générales qui seraient présentées comme la philosophie africaine.

- Pour Basile Fouda, philosophe c'est interroger le monde pour le comprendre et l'expliquer, l'organiser et le totaliser. La philosophie selon cette logique demeure indiscernable de n'importe quelle forme culturelle : mythe, religion, poésie, art, science. Pour Basile Fouda, il faut cerner le lien qui assure la cohésion de tous ces éléments (religion, art, poésie, mythes, proverbes...), leur structure d'ensemble. Ce lien, c'est la philosophie négro-africaine dans sa spécificité. Donner à la philosophie et à la culture la même extension revient à soulever le problème de l'universalité de la philosophie, puisque l'anthropologie et l'ethnologie culturelles ont montré que toutes les sociétés ont une culture.

Pour les ethnophilosophes, la philosophie européenne suit l'esprit prométhéen, la volonté de dominer le monde. Alasane N'daw écrit : « cette mentalité prométhéenne l'entraîne dans une course illimitée vers un savoir et un pouvoir qui le plongent dans une insatisfaction permanente face à des résultats acquis. » Pour lui, l'Africain au contraire vit en communion avec la nature dans un sentiment d'équilibre et d'harmonie entretenus grâce à un ensemble de techniques et de rites compensateurs. Basile Fouda appui : « Le nègre n'a nulle vocation à dominer le monde. », « il ignore la dictature de l'argent », « L'unique souci de la philosophie fut, est et sera forcément une herméneutique du sens de l'homme et de l'univers par référence à Dieu, père de l'existence. » Pour N'daw, la pensée africaine est « une passion militante ouverte certes, disponible sans doute, mais apte à se défendre contre tout ce qui peut porter atteinte à son intégrité ». Basile Fouda poursuit : « La philosophie nègre doit se transmettre à travers les âges comme un héritage à recevoir, à défendre et à incarner pour atteindre l'existence authentique ».

Déterrer une philosophie africaine certifie que nos ancêtres ont philosophé, mais sans philosopher à notre tour. La philosophie ne commence qu'avec la décision de soumettre l'héritage philosophique et culturelle à une critique sans complaisance. Pour le philosophe, aucune donnée, aucune idée, aussi vénérable soit-elle n'est acceptable avant d'être passé au crible de la pensée critique. L'ethnophilosophie trahit en même temps l'ethnologie et la philosophie. L'ethnologie décrit, expose, explique. La philosophie argumente, démontre ou réfute. Ce qu'un philosophe propose est le résultat d'un débat contradictoire. Il fait appel à la raison, à la pensée critique et non à la peur et à la confiance. L'ethnophilosophie, elle, glisse dans les exposés théoriquement descriptifs et objectifs des opinions métaphysiques non critiquées et les soustrait par-là à la critique philosophique. C'est une théologie qui ne veut pas dire son nom. Elle altère et défigure la réalité traditionnelle en y introduisant secrètement des valeurs et des idées actuelles pouvant être tout à fait étrangère à l'Afrique : Ceci est appelée la retrojection. L'ethnophilosophie est la voie de la facilité. En refusant l'enquête de l'ethnologie, elle ne peut pas enrichir notre connaissance par des documents neufs solidement établis. Ses idées qui ne respectent pas la critique philosophique sont figées et ne sont susceptibles d'aucun développement.

III- Pour une nouvelle orientation philosophique en Afrique

Pour ouvrir la voie à un développement philosophique en Afrique, il faut que, résolument, nous nous détournions de l'ethnophilosophie, de sa méthode et de sa problématique. Notre but doit être de parvenir à une saisie et à une expression philosophiques de notre être dans le monde actuel et à une détermination de la manière de la prendre en charge et de l'infléchir dans une direction définie par nous-mêmes. Une philosophie africaine (ethnophilosophie) arrachée à la nuit du passé ne peut résoudre notre problème philosophique actuel, à savoir l'effort d'élucidation de notre actuel rapport au monde. L'ethnophilosophie, s'inscrivant dans le sillage de la négritude, doit être dépassée comme la négritude elle-même. Les deux se situent dans la revendication d'une dignité anthropologique propre. Il s'agit de déterrer une philosophie africaine propre pour la brandir devant les négateurs de notre dignité anthropologique. Ce sont des mouvements coloniaux de revendication qui sont d'essences revendicatives. Leur lutte a pour but d'appuyer les revendications et se ramènent au droit à l'initiative historique, à l'indépendance. C'est pour cela que les luttes de libération nationale s'achèvent autour d'une table où le colon reconnaît au colonisé le droit à l'indépendance.

L'enjeu ne peut plus être pour nous la reconnaissance d'un droit, mais l'exercice de ce droit. L'heure des chicanes sur les textes juridiques est close, ainsi que celle des revendications pour la reconnaissance de notre dignité anthropologique. Le droit d'être nous-mêmes étant acquis, il faut passer à autre chose. Le rappel de notre richesse, de notre grandeur, l'originalité de notre culture n'était que la promesse de ce dont nous serions capables si nous avions la responsabilité de nous-mêmes. Or le temps passe et nous ne parvenons pas à le faire. Ce sont nos insuffisances qui s'imposent à présent à notre grandeur, et non plus nos richesses et nos possibilités. Ce sont nos lacunes qui furent responsables de notre défaite. On ne peut espérer édifier toute une civilisation, faire surgir tout un monde en se payant des mots. Il faut payer de son être même. La volonté d'être nous-mêmes nous accule finalement à la nécessité de nous transformer en profondeur, de nier notre être intime pour devenir l'autre. Ce qui nous ramène au point de départ de notre affrontement avec l'occident. La défaite infligée aux peuples coloniaux par l'occident résidait dans une profonde différence de cultures.

S'emparer du secret de l'occident revient à connaître à fond sa civilisation, identifier la raison de sa seule puissance et l'introduire dans notre propre culture. Pour cela notre culture doit être révolutionnée de fond en comble. Il faut rompre avec elle, avec notre monde passé qui n'a pu résister à l'Europe. Reconstituer le passé c'est courir le risque de maintenir cette faille et nous conduire à la perte. Nous qui avons longtemps travaillé pour les autres, devons nous mettre à notre propre service. Nous devons assumer notre passé, le valoriser et en être fiers. S'affirmer c'est entrer en conflit avec les forces qui nous écrasent. Nous ne pouvons pas sortir victorieux de ce combat si nous n'avons pas maîtrisé le secret en vertu duquel nous sommes encore dominés malgré notre souveraineté formelle. Nous devons devenir comme l'autre, semblable à l'autre, et par là incolonisable par l'autre. Ce choix dramatique entre l'essence du soi et sa destruction au profit de l'autre s'est imposé à tous les peuples qui durent affronter la puissance de l'occident. En Chine, le mouvement du 4 mai est considéré comme le pionnier de la Chine moderne. Il a remis en question des aspects fondamentaux de la philosophie du confucianisme, fait venir en Chine les grands philosophes européens pour tenir des conférences et faire des cours sur la philosophie européenne. Les peuples qui ont décidé de perdre leur essence afin d'assimiler le secret de l'occident impérialiste se retrouvent en demeurant eux-mêmes. Ceux qui au contraire ont voulu préservé leur originalité, leur être profond, sont en train de se perdre en les perdant.

C'est dans le radicalisme que l'homme affirme avec le plus d'éclat son humanité. La révolution est le feu ardent où sont consumés les éléments morts et caduques du passé, du patrimoine culturel pour ne laisser subsister que les forces vives, celles qui interviennent encore pour relever le défis du temps et assurer un rapport normal au monde. La révolution fait mieux que nous restituer notre passé, elle nous restitue notre humanité, fondement de notre passé. Elle n'abolit pas le passé, mais la dictature du passé. Par elle, le passé est mis à notre disponibilité au lieu que nous soyons à la disposition du passé. Le trait fondamental que nous avons avec nos ancêtres est qu'ils furent créateurs comme nous.

En devenant comme les Européens, nous nous rapprochons le plus de nos ancêtres, en devenant ce qu'ils étaient aux plus hautes époques de leur histoire, créateurs et libres.

Toute révolution est auto-révolution. L'ardeur destructrice que le révolutionnaire dirige contre l'univers qui l'opprime, il dirige la même ardeur contre lui-même. L'aspect décisif de la praxis radicale qui assure la continuité historique c'est l'intervention des masses populaires. La radicalisation d'un mouvement révolutionnaire équivaut à l'extension et à l'approfondissement de son enracinement dans les masses populaires qui doivent jouer un rôle actif et non constituer une simple masse de manœuvres. Leur relation avec l'avant-garde révolutionnaire exige un authentique dialogue, un échange permanent d'expérience.

Aucun développement culturel d'envergure ne sera possible en Afrique avant qu'elle n'édifie une puissance matérielle capable de garantir sa souveraineté et son pouvoir de décision non seulement dans le domaine politique et économique, mais aussi dans le domaine culturel. Notre infériorité matérielle met notre culture à la merci des puissances de notre temps. C'est seulement en édifiant une puissance comparable aux grandes puissances de notre temps, et donc capable de résister à leur agression éventuelle et à leur impérialisme que nous aurons le pouvoir et les moyens de nous affirmer comme monde autocentré politiquement, économiquement et spirituellement. Au lieu de lutter pour notre originalité, nous devons chercher les voies et moyens de la puissance comme condition d'affirmation de notre humanité et de notre liberté.

Notre liberté, c'est-à-dire l'affirmation de notre humanité dans le monde actuel passe par l'identification et la maîtrise du principe de la puissance européenne. Si nous ne devenons pas puissants comme l'Europe, jamais nous ne pourrions sérieusement secouer le joug de l'impérialisme européen. Nous adoptons une attitude d'ouverture à l'égard de la civilisation européenne pour nous libérer de la civilisation européenne. Dans notre quête du secret de la puissance européenne, c'est la philosophie européenne qu'il convient d'interroger pour trouver ce qui nous manque.

IV- Le concept européen de la philosophie et nous

La philosophie et la science s'opposent à toute autorité au-dessus d'elles. Elles ont le même critère de vérité, la même forme. Pour Hegel, tout ce qui doit avoir pour l'homme quelque valeur doit se trouver dans sa pensée. La philosophie entre en contradiction avec la religion dont la vérité vient de l'extérieur et s'impose à l'homme. Le contenu de la religion est donné et considéré comme au-dessus de la raison humaine. La religion estime que la raison humaine est limitée et incapable de découvrir par elle-même des vérités, qui doivent lui être révélées de façon mystérieuse ou surnaturelle.

Dire que la philosophie est la pensée libre, infinie, n'admettant comme point de départ et comme principe qu'elle-même, c'est la poser comme absolue et rivale de la religion qui occupait la même position. Pour éviter la collusion on a proposé que la philosophie ait sa vérité, et la religion la sienne. Mais la philosophie et la religion se sont opposées à cette double vérité. Hegel exclut aussi de la philosophie proprement dite ce qu'il appelle la philosophie populaire, celle qui s'appuie, non sur la pensée se critiquant elle-même, mais sur l'intuition et le sentiment intérieur. Les représentations immédiates, les sentiments intérieurs étant acceptés sans examen, dès leur révélation, constituent encore une sorte d'autorité : l'autorité intérieure de la conscience et du cœur. Tout se fonde sur l'instinct moral, le sentiment du droit ou du devoir. Le recours au sens commun, à la pureté de la conscience ou à l'innocence du cœur comme fondement ultime des vérités avancées par la philosophie populaire ruine en fait toute possibilité de dialogue et d'accord entre les hommes.

La philosophie prend pour objet le monde et les droits de la nature humaine. C'est pour cela qu'elle est appelée la sagesse du monde. Elle touche le monde sensible, le divin, l'autorité, l'Etat... Par la science et la philosophie selon Bacon et Descartes, l'homme doit non seulement mieux maîtriser le monde, mais développer sa puissance sur lui pour l'aménager à son profit, et se libérer de la nécessité du besoin. Si la philosophie moderne européenne se préoccupe prioritairement de développer l'emprise de l'homme sur le milieu physique, alors elle pourrait bien constituer le domaine privilégié de la

culture européenne qu'il importe d'explorer avec soin afin de percer le secret de la victoire de l'Europe sur nous et découvrir la voie de notre libération. Ce n'est pas en nous accrochant à notre essence et à notre passé que nous pourrons recouvrer l'autonomie culturelle. L'ethnophilosophie, la négritude senghorienne dissimulent et couvrent la dégradation et la démolition de nos cultures par le néocolonialisme. Nous entendons montrer l'urgence et la nécessité de révolutionner nos cultures de fond en comble pour éviter leur disparition pure et simple et rendre possible leur renaissance et leur rajeunissement parce que la philosophie européenne, en raison de sa parenté étroite avec la science et la technologie semblent être à l'origine de la puissance européenne. Elle nous aidera à opérer la révolution des mentalités qui conditionne l'édification de notre propre puissance. La liberté qui caractérise la philosophie européenne rejette notre projet : une Afrique libre dans un monde libéré. Il ne s'agit pas d'une soumission à l'Europe. La philosophie européenne prend place dans un projet qui est le nôtre, et elle devient aussi nôtre, parce qu'elle est à notre disposition. Nous la soumettons à la dialectique de nos besoins.

Une fois le projet explicitement formulé, rien n'empêche, pour sa concrétisation, de tourner le regard vers le passé pour apprécier par nous-même, à la lumière de notre nouvelle perspective, notre contribution et celle de l'Europe au développement de la pensée en général. A l'égard des lacunes et des faiblesses de nos cultures, la rigueur et la sévérité doivent remplacer la complaisance, parce que cette dernière attitude engendre l'autosatisfaction factice et la stagnation dans notre présente condition de dépendance et d'humiliation.

C'est au philosophe africain de retracer l'histoire de notre pensée. C'est à lui par exemple de confirmer si le Zénon, fondateur du stoïcisme, était d'origine africaine et si sa pensée doit quelque chose à l'Afrique. Le philosophe africain doit chercher les œuvres philosophiques africaines de la période des grandes universités en Afrique de l'Ouest. Les Africains doivent chercher les œuvres d'Anthony William Amo, qui a enseigné dans les universités allemandes et les apprécier, celle de Blyden, la littérature orale.

Nos autres services



Economie

<p>Société Panafricaine de Traduction Traduisez chez-nous vos textes à des prix très abordables</p>		<p>Cabinet d'avocat panafricain Nous sommes à votre secours, contactez-nous pour vous défendre lors de vos contentieux et pour protéger juridiquement votre structure</p>
<p>Agence Panafricaine de publicité et de Marketing Faites connaitre vos marques et vos produits, gagnez plus d'argent</p>		<p>Société panafricaine d'agriculture Celui qui contrôle nos estomacs contrôle notre pensée.</p>
<p>Société Panafricaine correction de textes Pour tout besoin de correction et de guide méthodologique concernant vos mémoires, thèses, rapports et autres textes, finies les inquiétudes!</p>		<p>Société panafricaine de décoration Donnez de l'éclat à vos salles de cérémonie et à vos domiciles</p>
<p>Société panafricaine d'élevage Ne traitez plus, passez vos commandes !</p>		<p>Société Panafricaine de Spécialistes Vous avez besoin de n'importe quel spécialiste, ingénieur ou technicien, contactez-nous et nous vous envoyons celui qui est plus proche de vous.</p>
<p>Société panafricaine événementielle Ne paniquez plus pour l'organisation de vos cérémonies. Appelez-nous et nous nous occupons de tout</p>		<p>Panafrican Tour Voyagez simple, allez jusqu'à l'extrême limite et faites des découvertes insoupçonnées</p>
<p>Société Panafricaine d'Immobilier La solution pour la conception et la construction de vos édifices et maisons se trouve chez nous. Vente, achat et location de maisons</p>		<p>Panafrican Dress Votre élégance est notre affaire</p>
<p>Panafrican Beauty La beauté à l'honneur</p>		<p>Restaurant Panafricain Des mets africains comme vous les aimez</p>
<p>Artivins Nos vins donnent une autre saveur à vos plats</p>		<p>Panafrican Shoes La beauté, le charme et l'élégance assurés</p>
<p>Panafrican network Nous maîtrisons la fibre optique. Pour une communication claire et limpide.</p>		<p>Société panafricaine de production mécanique Notre génie dans le domaine mécanique. Toujours plus loin pour satisfaire le peuple africain</p>
<p>Panafrican Insurance Agency Soyez sans crainte, nous assurons vos arrières</p>		<p>Société panafricaine d'Artisanat Des objets artisanaux comme nous les aimons. Production, promotion et commercialisation des produits artisanaux</p>
<p>Panafrican Energies Nous vous fournissons toute sorte d'énergies en fonction de vos préférences.</p>		<p>Panafrican electronic society Réparation et fabrication des objets électroniques</p>
<p>Pnafrican Statistic and demographic Society Nous nous occupons de toutes vos données statistiques et démographiques</p>		<p>Panafrican Leadership and Management Society La formation des leaders et des managers pour la gestion de vos structures.</p>
<p>Panafrican Health Care La santé n'a pas de prix. Nous faisons un mélange de la médecine africaine, de la pharmacopée, de la médecine occidentale et chinoise pour assurer votre santé. Aucune maladie ne nous résiste</p>		<p>Panafrican computer technologies Nous dépannons et fabriquons des ordinateurs. Passez vos commandes</p>

Education

<p>Génies d'Afrique Quel établissement d'enseignement secondaire en Afrique remportera le titre de « Génie d'Afrique » ?</p>		<p>Répétition Les Panafricanistes Au bout de l'effort, le succès. Si votre enfant éprouve des difficultés, contactez-nous et nous surmontons ses difficultés et le préparons à la réussite de son examen et de ses classes de passage.</p>
<p>Les études Panafricaines La grandeur d'un peuple dépend du type d'éducation qu'il reçoit</p>		<p>REPETITION IS YOUR BEST FRIEND. THE MORE YOU DO SOMETHING, THE BETTER. Jim Rohn</p>

Contacts : +237 696 36 65 02 / +237 674 47 18 31

Magazines



Puissante Afrique thématique

Sur les voies de notre grande Révolution
Panafricaine : La diffusion des savoirs



Puissante Afrique Heros

Notre chemin de gloire a été tracé par nos héros

Cinéma, édition et chaînes



Puissante Afrique Production

La maîtrise de l'économie est capitale pour le progrès



Puissante Afrique Tv

Puissante Afrique Product
Le cinéma au service de notre grandeur.



Puissante Afrique Radio

Chaine de radiodiffusion panafricaine



Puissante Afrique Tv

Chaine de diffusion des idées panafricaines

Achetez nos bandes dessinées en librairie sur les héros d'Afrique ou afro-descendants suivants

- Abdel Kader
 - Agostinho Neto
 - Ahmed Ben Bella
 - Ahmed Sekou Toure
 - Aimé Césaire
 - Albert Richardson
 - Alexander Ashbourne
 - Alexander Bell
 - Alexander Miles
 - Alfred Cralle
 - Amilcar Cabral
 - Andre Rebouças
 - Andrew Beard
 - Antenor Firmin
 - Archie Alexander
 - Arnold Hamilton Maloney
 - Augustus Jackson
 - Benjamin Baneker
 - Benjamin Bradley
 - Castor Ossende Afana
 - Chaka Zoulou
 - Charles B. Brooks
 - Charles Drew
 - Charles Henri Turner
 - Cheikh Ahmadou Bamba
 - Cheikh Anta Diop
 - Daniel Hale Williams
 - David Baker
 - David Crosthwait
 - Dedan Kimathi
 - Alexander Bouchet
 - El Hadj Omar
 - Elijah Mc Coy
 - Ernest Everest Just
 - Errnest Ouandié
 - Félix Roland Moumié
 - Bessie Blount
 - Alin Sitoe Diatta
 - Alice Parker
 - Amina de Zaria
 - Angela Davis
 - Anna Nzingha Mbandi
 - Annie Eastley
 - Assata Shakur
 - Candace
 - C. J. Walkker
 - Harriet Tubman
 - Hatshepsout
 - La mulâtresse solitude
 - La reine de Saba
 - Kimpa Vita
 - Lena Horne
 - Leonie Johnson
 - Mae Jemison
 - Majorie Joyner
 - Marie Beatriz
 - Marie Van Brittan
 - Miriam E. Benjamin
 - Patricia Bath
 - Ravalona 1^{ère}
 - Sarah E. Goode
 - Seh Dong Hong Beh
 - Shajar Ad Durr
 - Shirley Jackson
 - Taytu Betul
 - Valerie Thomas
 - Yaa Asantawa
 - Zora Drift
 - Frantz Fanon
 - Frazer Reid
 - Frederick Douglas
 - Frederick Jones
 - Simon Kimbangou
 - Gabriel Audu Oyibo
 - Gamal Abdel Nasser
 - Garrett Morgan
 - Gbehanzin
 - Georges Carruthers
 - Georges Padmore
 - Georges Cook
 - Georges Grant
 - Georges Murray
 - Georges Nicolo
 - Georges Padmore
 - Georges Washington Carver
 - Georges William Turn...
 - Granville T. Woods
 - Henri Blair
 - Henri Brown
 - Henri Sampson
 - Howard Latimer
 - James Cooper
 - Jack Johnson
 - Jan Ernst Matzeliger
 - Jane Cook Wright
 - John H. Clarke
 - John Hamilton
 - John Lee Love
 - Jomo Kenyatta
 - Joseph Lee
 - Joseph Winters
 - Joshua Nkomo
 - Julius Nyerere
 - Mouammar Kadafi
 - Kenneth Kaunda
 - Kwame Nkrumah
 - Lat Dior
 - Laurent Gbagbo
 - L. C. Bailey
 - Lee Burridge
 - Lloyd Augustus Hall
 - Malcom X
 - Marcus Garvey
 - Steve Biko
 - Martin Luther King
 - Martin Singap
 - Mathiew Henson
 - McKinley Jones
 - Menelik II
 - Norbert Rillieux
 - Otis Boykin
 - Patrice Lumumba
 - Percy Julian
 - Phillip Emeagwally
 - Rabbah
 - Richard Spikes
 - Robert Flemming...

Applications et jeux



Grandes pensées panafricaines

Téléchargez gratuitement notre application pour avoir chaque jour une grande pensée d'un héros ou penseur africain. Vous pouvez à tout moment consulter les grandes pensées panafricaines classées par thèmes dans notre application



Adoua battle

L'Italie vient d'attaquer l'Ethiopie. Sous le personnage de Menelik II roi d'Ethiopie, vous devez combattre et vaincre l'Italie lors de la bataille d'Adoua. Vous l'avez déjà vaincu dans plusieurs territoires du pays. Les italiens ont concentré leur défense sur Adoua. Ils veulent reprendre le contrôle du pays à partir de leur forteresse d'Adoua. Vous devez les y vaincre.



Le livre de la sortie au jour

Cette application vous permet de maîtriser le livre des morts égyptien, tous ses versets et chapitres. Vous recevez chaque jour un verset du livre.



Génies d'Afrique

Application de la compétition intellectuelle Génies d'Afrique. Vous pouvez jouer seul ou jusqu'à 5. Formez votre équipe ou choisissez une équipe. Commencez par la compétition au niveau d'arrondissement, puis départemental, régional, national et continental. Devenez les génies d'Afrique dans votre discipline tandis que votre équipe est génie d'Afrique continental. Bonne chance!



Société Panafricaine d'Immobilier

Cette application vous informe des maisons, terrains et autres immobiliers à vendre ou à louer près de votre lieu de résidence. Elle vous informe de nos avancées et vous montre les bâtiments que nous construisons et les modalités pour avoir accès à nos services.



Héros d'Afrique

Il s'agit d'une application qui résume la biographie des héros d'Afrique et des africains qui ont marqués positivement le continent africain



Conteurs d'Afrique

Ecoutez les contes d'Afrique par un de nos conteurs, qui vous séduisent par sa manière de conter. Vous pouvez aussi nous proposer des contes.



Panafrican Health Care

La santé n'a pas de prix. Nous faisons un mélange de la médecine africaine, de la pharmacopée, de la médecine occidentale et chinoise pour assurer votre santé. Aucune maladie ne nous résiste



Musiques panafricaines

Grâce à cette application, écoutez les musiques panafricaines du monde entier.



Puissante Afrique Tv

Regardez nos programmes en ligne à travers cette application

Autres jeux

- Achetez nos jeux de ludo avec les images des héros d'Afrique
- Achetez notre jeu de monopoly basé sur l'Afrique
- Achetez nos jeux de carte avec les images des héros d'Afrique
- Achetez notre console de songo et des centaines de jeux d'origine africaine méconnus



Grands événements d'Afrique

Grâce à cette application, recevez chaque jour la liste des événements qui se sont déroulés en Afrique ce jour. Véritable manuel d'Histoire africaine.



Santa Domingo

Ce jeu revient sur la Révolution haïtienne. Le but est pour le joueur sous le personnage de Toussaint Louverture, de former une armée dans une société esclavagiste pour libérer les esclaves et proclamer la République d'Haïti. Au cours de l'évolution, les autres chefs de guerre se joignent à vous. Frères de races au armes!



Pansol

Pansol est un réseau social panafricain de communication et d'échanges. Très facile à utiliser, avec des groupes pouvant contenir autant de personnes que possible. Vous pouvez faire des échanges audio et vidéo, ou tenir des vidéo-conférences. Très pratique



Les études panafricaines

Application de formation panafricaine. Vous pouvez vous former seul au panafricanisme ou à la pensée de la Ligue Associative Africaine grâce à notre application.



Pmail

Créez votre boîte mail et gérez-la à volonté dans notre site web grâce à cette application. Recevez les messages de vos contacts, envoyez-leur des messages grâce à Pmail.



Panafrican Tour

Grâce à cette application, réservez vos hôtels, billets d'avion et autres services. Recevez constamment nos offres et destinations. Cette application appartient à la société d'organisation



Héros

Jeu de Tetris où à chaque niveau on découvre l'image d'un héros d'Afrique au hasard.



Répétition Les Panafricanistes

Inscrivez-vous à notre groupe de répétition grâce à cette application, recevez des sujets à traiter avec des corrigés. Discutez des sujets avec des spécialistes et laissez-vous guider par eux. Ils vous donnent des cannevas méthodologiques et autres.



Poèmes panafricains

Ecoutez les poèmes panafricains à travers cette application



Puissante Afrique Radio

Cette application vous permet d'écouter directement les programmes de la chaîne radiophonique Puissante Afrique Radio



Les éditions Puissante Afrique

Soyez informés de nos parutions et de nos événements grâce à cette application. Commandez vos livres directement.

Regardez nos vidéos dans notre chaîne Youtube (En quatre langues : Français, Anglais, Espagnol et Portugais)

- Les grandes pensées de Cheikh Anta Diop
- Les grandes pensées de Ruben Um Nyobe
- Biographie de Cheikh Anta Diop
- Discours d'indépendance de Patrice Lumumba
- Dernière lettre de Patrice Lumumba à sa femme Pauline
- Discours du roi Leopold II à ses missionnaires au Congo Belge
- La charte de l'impérialisme

11

Les résumés d'ouvrages à lire dans notre site web www.ligueaa.org

Titre de l'ouvrage	Auteur
• Main basse sur l'Afrique La recolonisation.....	Jean Ziegler
• Nations nègres et culture T1 et T2.....	Cheikh Anta Diop
• L'unité culturelle de l'Afrique noire.....	Cheikh Anta Diop
• Main basse sur le Cameroun.....	Mongo Beti
• Le mouvement nationaliste au Cameroun.....	Richard Joseph
• Les 7 péchés d'Hugo Chavez.....	Michel Collon
• Manuel d'économie politique.....	U.R.S.S.
• Peau noire masque blanc.....	Frantz Fanon
• Les damnés de la terre.....	Frantz Fanon
• Sociologie d'une révolution (L'an V de la révolution algérienne).....	Frantz Fanon
• Pour une Révolution africaine.....	Frantz Fanon
• Histoire générale de l'Afrique tome 1.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 2.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 3.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 4.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 5.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 6.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 7.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 8.....	UNESCO

Les notes de lecture des ouvrages à lire dans notre site web www.ligueaa.org

Titre de l'Ouvrage	Auteur
• Le franc CFA et l'Euro contre l'Afrique.....	Nicolas Agbohou
• Kamerun ! Une guerre cachée aux origines de la françafricaine.....	Thomas Deltombe, Manuel Domergue & Jacob Tatsitsa
• La géostratégie africaine.....	Jean Paul Pougalal
• La férocité blanche, des non-blancs aux non-aryens. Génocides occultés de 1492 à nos jours.....	Rosa Amelia Plumelle-uribe
• Les 7 péchés d'Hugo Chavez.....	Michel Collon
• Comment meurt l'autre moitié du monde.....	Suzan George
• L'empire de la Honte.....	Jean Ziegler

Quelques articles à lire dans notre site web www.ligueaa.org

Article	Auteur
• Comment allons-nous construire la Fusion Africaine?.....	Yemele Fometio
• Joseph Antenor Firmin: « Aucun peuple ne peut vivre infiniment sous la tyrannie, dans l'injustice, l'ignorance et la misère ».....	Yemele Fometio
• Quelques ouvrages que les africains doivent absolument lire.....	Yemele Fometio
• Abel Kinque: « Je me battrai pour mon pays jusqu'à la dernière goutte de mon sang ».....	Yemele Fometio
• Les études panafricaines.....	Yemele Fometio
• Une Afrique Extravertie.....	Voucmo Annie Flore
• Appel aux mamans.....	Voucmo Annie Flore
• Panafricanistes, questions de stratégies!.....	Yemele Fometio
• Et si c'est la couleur blanche qui était la couleur de malheur?.....	Yemele Fometio

- Une langue africaine ou camerounaise, c'est possible!.....Djoumene Mopi Kemet
- Patrice Lumumba : « je préfères mourir la tête haute, la foi inébranlable ».....Yemele Fometio
- Un pays qui maltraite ses enseignants n'a pas d'avenir.....Tenkeng Samory
- Un compatriote construit son propre barrage hydroélectrique.....Tenkeng Samory, Tousse Jackson et Tchaptchet René

- En finir avec la promotion collective et la baisse de niveau des élèves dans notre pays.....Vouffo Vincent
- Les coupures intempestives de courant électrique : une mode au Cameroun.....Joëlle Aimérance Tsouala
- L'urgence d'une éducation gratuite.....Tenkeng Samory
- Lettre de Théophile Obenga à la jeunesse africaine.....Théophile Obenga
- Les frais d'APEE au Cameroun, une maffia bien huilée.....Abdoukarim Yerima
- Les enseignants refusent-ils « l'investissement » de l'Etat ?.....Mahamat Djibril
- L'équilibre régional : un cancer à éradiquer au plus vite.....Tenkeng Samory
- Le système éducatif camerounais en crise.....Djiofack Odile
- Le syndicalisme enseignant du Cameroun miné par le tribalisme.....Soppi Angèle
- Le nombre de vacataires sans cesse croissant dans nos lycées.....Youmbi Bernadette
- Le carriérisme c'est quoi ?.....Tenkeng Samory
- L'aliénation culturelle chez les jeunes.....Fomene Mirianne
- Le Cameroun s'enfonce-t-il dans les travers du tribalisme ?.....SECA
- La grogne monte chez les enseignants en cours d'intégration (ECI).....Fouetlefack Jocelain
- L'affiliation des vacataires à la CNPS est un impératif catégorique.....Abdoukarim Yerima
- La banane camerounaise au secours de l'éducation.....Abdoukarim Yérima
- Grève des enseignants entre détermination et peur chronique.....Fouetlefack J.
- Faire du syndicalisme, un acte patriotique.....Tenkeng Samory
- Grandeur et misères du métier d'Instituteur au Cameroun.....Etienne Somo
- Enseignement Technique : Une proposition pour en finir avec l'absence de manuels scolaires.....Etoundi Grégoire
- Enseignants du Cameroun tout entier, syndiquez-vous !.....Tenkeng Samory
- Education in Cameroon in 2035!.....Ngefack Edward
- Ecole de qualité et enseignants épanouis sont inséparables.....Tchaptchet René
- Ecole gratuite, fondement du patriotisme et du nationalisme.....Tousse Jackson
- Contractuels d'administration : les vacataires aussi !.....Tchaptchet René
- Aménagement urbain et hygiène public dans les agglomérations du territoire
Cameroun sous l'administration mandataire de la France:.....Nkohgue Balog
- CHEIKH ANTA DIOP : un digne savant africain qui mérite d'être connu par tous.....Diffouo Yannick Guérin
- Combien coûte un poste au MINESEC?.....Abdoukarim Yerima
- Chef d'établissement, une fonction maudite?.....Tchaptchet René
- C'est quoi une éducation de qualité?.....Tchouankap Jean Claude
- Accident de route au Cameroun : l'Etat pointé du doigt.....Yonta Alexis
- Plaidoyer pour une décolonisation linguistique du Cameroun.....Djoumene Mopi Kemet
- Quand le Paludisme et le SIDA deviennent un fond de commerce au Cameroun.....Diane Nono
- Dissertation sur le sens de la renaissance africaine.....Nkohgue Balog
- L'ADDEC rend hommage à Ernest Ouandié.....Yemele Fometio
- Fidèle jusqu'à sa mort, Nganya Flaubert s'en va.....Matiyem Kadjo
- La dernière chance!.....Djoumene Mopi Kemet
- Cessez de vous indignier, faisons la Révolution !.....Tsasse Phinées
- Conférence de la journée mondiale du bilinguisme.....Yemele Fometio
- Sylvanus Olympio, le héros de l'indépendance du Togo.....Yemele Fometio
- Carnet d'adresses (avec les pensées et images de quelques héros d'Afrique).....Yemele Fometio
- Bloc-notes (avec les pensées et images de quelques héros d'Afrique).....Yemele Fometio
- LIMARA: Le difficile enfantement d'un parti politique.....Yemele Fometio
- LIMARA: Pourquoi entrer si tôt sur la scène politique camerounaise?.....Yemele Fometio
- Les villes étoiles.....Yemele Fometio
- Les enjeux patrimoniaux et touristiques des rites funéraires bamilékés.....Yemele Fometio
- La révolution camerounaise : une si longue pause.....Yemele Fometio
- Enfin en politique.....Yemele Fometio
- Détruire les tribus et les petites républiques d'Afrique : construire la République de Fusion Africaine....Yemele Fometio
- De la nécessité du service militaire obligatoire.....Yemele Fometio
- Construisons notre paradis chez nous.....Yemele Fometio